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Mundo Sanitario
“Hacer lo que nadie más hará, un camino que nadie más puede tomar, a pesar de todo seguimos adelante. Eso es la enfermería” Rawsi Williams
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Estabilidad, unidad y participación de todos los miembros de
SATSE, principales señas de identidad del proyecto de Manuel
Cascos como nuevo presidente de la organización sindical

El nuevo responsable de SATSE se
compromete a trabajar para que toda
la profesión alcance mayores cotas de
desarrollo en el futuro.

El XIV Congreso Estatal de SAT-
SE, celebrado en Peñíscola (Cas-
tellón), los días 20, 21 y 22 de ju-
nio, bajo el lema “Nuestra profe-
sión, nuestra fuerza”, debatió una
Ponencia Marco en la que se esta-
blecen las líneas estratégicas de
actuación futura de la organiza-
ción sindical.

El objetivo principal que se ha
marcado SATSE es aumentar las
plantillas enfermeras hasta ajus-
tarse a las necesidades reales de
los ciudadanos, y que estos profe-
sionales trabajen en unas condi-
ciones laborales dignas y seguras. 
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Víctor Aznar deja la Presidencia después de 30 años en los que
ha logrado que SATSE sea la organización sindical con un mayor
porcentaje de afiliación de toda España

Más empleo estable y de calidad, un
sistema de jubilación o el desarrollo
de la carrera profesional, entre las
prioridades del presidente de SATSE.

El hasta ahora presidente de SATSE
subraya la necesidad de que el Siste-
ma Sanitario garantice el derecho al
cuidado de todos los españoles.

El Sindicato de Enfermería ha realiza-
do una encuesta a miles de enfermeras
sobre su situación profesional y labo-
ral, así como su satisfacción respecto al
funcionamiento de la organización sin-
dical.
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OPINIÓN
2 Mundo Sanitario

Cuando terminé mis estudios de
Enfermería hace más de 30 años
tenía muy claro que mi profesión
debía avanzar y mejorar,  pero lo
que no se me pasó por la cabeza
en ningún momento es que ten-
dría la oportunidad de presidir la
organización que trabaja, día tras
día, para cumplir este objetivo.

Después de décadas defen-
diendo los derechos e intereses
de mis compañeros y compañe-
ras, primero como delegado y
después como secretario provin-
cial de SATSE en Córdoba, asumo
ahora la gran responsabilidad de
dirigir el sindicato con mayor nú-
mero de afiliados de toda España
y el primero de la sanidad de
nuestro país.

Tras mi elección, en el XIV
Congreso Estatal de SATSE, mis
primeras palabras fueron para
trasladar a todos mis compañeros
mi firme compromiso de trabajar,
de manera conjunta, para alcan-
zar nuevas metas que mejoren la
situación profesional y laboral de
todo nuestro colectivo. 

Les trasladé, asimismo, que nuestra organización
ha de esforzarse aún más para ser merecedora de la
confianza de los profesionales, atendiendo siempre
cada demanda, ya sea individual o colectiva.

Soy consciente de que tengo el listón muy alto,
tras la magnífica gestión de mi antecesor en el cargo,
Víctor Aznar,  pero afronto esta nueva  responsabili-
dad con la certeza de que todo es posible si se cuenta,
como es el caso de SATSE, con grandes equipos de
trabajo a todos los niveles. 

A ellos les prometo estabilidad, unidad y partici-
pación para seguir llevando la voz de la profesión a las

más altas instancias. Estoy con-
vencido de que es la única fórmu-
la de éxito para que cualquier or-
ganización crezca y prospere.

Soy también plenamente
consciente de que, tras años muy
duros, nuestra profesión debe lu-
char por recuperar lo perdido y
conseguir lo que en justicia se
merece. 

Más plantillas en todas las co-
munidades autónomas, empleo
estable y de calidad, la carrera
Profesional y, de manera diferen-
ciada, el Desarrollo Profesional, la
mejora de la salud laboral o un
sistema especial de jubilación son
algunos de los objetivos que de-
ben hacerse realidad en los próxi-
mos años.

Para alcanzarlos buscaremos
el apoyo de las distintas adminis-
traciones públicas e instituciones
sanitarias privadas y lo haremos
siempre primando el diálogo y el
acuerdo, pero deben tener claro
que no nos temblará la mano si
resulta necesario recurrir a la mo-

vilización y el conflicto. Nos haremos oír, pese a quien
pese para defender los derechos de los profesionales.

Nos haremos oír y también nos haremos ver. Se-
guimos siendo “invisibles” para muchos y redoblare-
mos nuestros esfuerzos para que la sociedad no solo
se acuerde de nosotros el 12 de mayo.  Saber real-
mente todo lo que hacemos por su salud y calidad de
vida es la mejor forma de sumarles a nuestra causa.

Como rezaba el lema de nuestro congreso, tene-
mos la fuerza que nos da la profesión y no cejaremos
hasta conseguir todo lo que nos propongamos. Así lo
creo y por ello trabajaré a partir de ahora. Ese es mi
compromiso. ✹

El XIV Con-
greso Estatal
de SATSE ha
supuesto, en-
tre otras co-
sas, mi des-

pedida como presidente.
Y me voy tras constatar que a

lo largo de más de 30 años mi
profesión ha experimentado un
avance incuestionable en los ám-
bitos profesional y laboral.

Han sido muchos los logros
alcanzados por una mayoría que
dejó de ser silenciosa  gracias a
que articuló sus
esfuerzos a tra-
vés de SATSE.

De manera
paralela, el Sin-
dicato ha ido
conquistando
espacios de po-
der e influencia
que eran inalcanzables para la
Enfermería. Se ha configurado
como un agente social de cambio
indiscutible.

Como subrayé ante los com-
pañeros en el Congreso, lo que
hoy es SATSE se debe no a la per-
sona que lo ha presidido en este
años, sino a todos y cada uno de
los miembros de la organización
que son un fiel reflejo de los valo-
res que la caracterizan.

En estos años, he tenido el
enorme placer de haber trabaja-
do con grandes profesionales y
buenas personas. Un gran equipo

que, para mi, también ha sido, es
y será siempre una gran familia.

A todos ellos, mi más sincero
agradecimiento porque de todos
he aprendido mucho y me han
hecho crecer como profesional y
como persona.

Me voy, además, con la satis-
facción de ver cómo SATSE ha
ido creciendo hasta convertirse,
con el paso de los años, en la or-
ganización sindical con un mayor
porcentaje de afiliación de toda
España y en el primer sindicato
de la sanidad de nuestro país.

Nuestro Sin-
dicato es una or-
ganización fuer-
te, madura y mo-
derna, y estoy
convencido de
que lo mejor aún
está por llegar. 
Digo adiós a

SATSE pero seguiré al frente de
FUDEN abriendo nuevos espa-
cios de trabajo y desarrollo profe-
sional, facilitando el acceso al co-
nocimiento a los profesionales y
buscando transformar las áreas
de influencia del colectivo desde
lo social y lo profesional y no ya
desde el ámbito político.

Estoy muy orgulloso de lo
conseguido hasta el momento y
absolutamente convencido de
que el futuro será mucho mejor.
Llega ahora un punto y aparte en
mi vida, y un punto y seguido en
la de SATSE. ✹

▼ EDITORIAL

Presidente
del Sindicato
de Enfermería

▼ OPINIÓN

▼ ¡OJO AL DATO!

▼ LO HA DICHO ... ’

El ministro británico para la Salida de
la Unión Europea, David Davis, ha que-
rido tranquilizar a los miles de profesio-
nales de enfermería que trabajan para
el National Health Service, NHS, afir-
mando que “seguiremos acogiendo a
las personas que quieran venir al Reino
Unido a estudiar, trabajar y hacer su
aportación a nuestro país”.

David Davis
Ministro británico para la Salida de la Unión Europea

’

’

’

Querido Víctor, he querido mandar-
te unas palabras de agradecimiento
por tu inmensa labor,  entrega y de-
dicación a nuestra profesión, y he
querido realizarlo abiertamente a
través de nuestro periódico, porque
es de bien nacido ser agradecido. 

Creo  poder permitirme el privi-
legio de escribir estas palabras, por-
que compartí contigo y con nuestro
delegado de Castilla-La Mancha,
Alejandro Laguna, los inicios de
nuestro querido Sindicato. Lo fun-
daste hace ya más de 30 años
(1986) con un equipo de profesio-
nales espléndido, aunque inexper-
tos y novatos en los quehaceres de
la acción sindical, pero, con cuajo y
con tu apoyo, se pudo realizar una
andadura cargada de grandes éxitos
conseguidos a lo largo de todos es-
tos años.

Fui delegado de un pequeño
Hospital durante muchos años, el
de Manzanares, pero tengo que de-
cir que puedo presumir de tener un
gran amigo, del que recibí un apoyo
directo y oportuno en los momentos
que lo precisábamos. Fueron años
muy difíciles donde nuestra profe-
sión no estaba considerada y por lo
que se tuvo que ejercer una inmen-
sa lucha sindical para reivindicarnos
y equipararnos con otros colectivos.

Bajaste personalmente a nues-
tro pequeño Hospital, para informar
de las primeras acciones sindicales
en las asambleas informativas y dis-
pusimos del asesor jurídico para ini-

ciar reclamaciones y reivindicacio-
nes colectivas cuando lo necesita-
mos. Tu entrega y tu lucha por dig-
nificar esta profesión no ha tenido
límite, y lo que es más de agradecer,
la has dilatado en el tiempo sin pe-
reza hasta el día de hoy. Creo que
nadie de aquellos primeros tiempos
permanece aún en la lucha sindical,
nada más que tú.

Se consiguieron logros de reco-
nocimiento profesional y mejoras en
nuestra profesión sin precedentes,
al igual que se ha conseguido a lo
largo de los años un patrimonio so-
cial que ofrece al afiliado, un abani-
co de oportunidades turísticas, que
ya quisiera otro colectivo poseer.
MUNDO SANITARIO, mensualmente,
nos mantiene al día sobre la infor-
mación relacionada con la actividad
profesional de nuestro colectivo en
toda España. Al igual que de objeti-
vos de investigación y avance conti-
nuo, encaminados a una formación
constante. Y todo hay que decirlo,
gracias al SATSE, el profesional en-
fermero dispone de una formación
profesional continuada de la que  la

propia administración carece.
No voy a detallar los innumera-

bles logros conseguidos a lo largo de
estos años, pero en grandes rasgos
diré que el enfermero ha pasado de
ser un subordinado del médico a ser
un compañero indispensable del
equipo sanitario en todas sus face-
tas y servicios. En definitiva, hemos
logrado con ayuda de nuestro sindi-
cato dar un salto muy valioso en el
terreno académico y profesional.

Se ha conseguido un reconoci-
miento social importante, modifi-
cando en estos años la imagen de la
profesión, al mismo tiempo que se
avanzaba en el papel autónomo de
la enfermería. Hay que recordar que
SATSE surge en 1986 como una
propuesta sindical profesional, in-
dependiente y progresista y que
pasó a llamarse Sindicato de Enfer-
mería en 1989. Durante todo este
periodo tú, Víctor, has liderado
nuestra organización convirtiendo
nuestro Sindicato en la fuerza sindi-
cal más representativa del sector.
SATSE, gracias a ti y al equipo que
siempre te ha rodeado, revolucionó
la concepción de la profesión.

Gracias Víctor por todo lo que
nos has dado, por tu amistad, tu ca-
pacidad de trabajo y constancia; es-
pero que puedas disfrutar de la nue-
va etapa que te brinda la vida, por-
que amigos y una buena familia no
te faltan. Un fuerte abrazo.

Federico Luis García Alcázar

▼ CARTAS AL DIRECTOR



DESPEDIDA
Víctor Aznar deja SATSE
tras años de logros para
la profesión

PONENCIA MARCO
El Sindicato diseña su
‘hoja de ruta’ para los
próximos años

’

ENCUESTA
SATSE realiza un estudio
para conocer qué quieren
los profesionales

XIV CONGRESO ESTATAL DE SATSE

RAÚL SÁNCHEZ CANO

raul.sanchez@satse.es

Manuel Cascos es el nuevo presi-
dente del Sindicato de Enferme-
ría, SATSE. 

El hasta ahora secretario pro-
vincial de SATSE Córdoba fue el
candidato que consiguió más apo-
yos en la votación realizada en la
última jornada del XIV Congreso
Estatal de SATSE, celebrado en
Peñíscola (Castellón), del 20 al 22
de junio, bajo el lema ‘Nuestra
profesión, nuestra fuerza’. 

Los otros candidatos que se
presentaron a las elecciones para
suceder a Víctor Aznar al frente
de la organización sindical fueron
Francisco Muñoz, secretario ge-
neral de SATSE en Andalucía, y
Silvia Saez, ex secretaria general
de SATSE en Castilla y León.

Cascos inició su discurso ante
los más de 600 asistentes al Con-
greso, mostrando su agradeci-
miento por la confianza deposita-
da en su persona, y comprome-
tiéndose a trabajar con esfuerzo y
dedicación absoluta para respon-
der a las expectativas de los
miembros de la organización y
también de los compañeros de
profesión.

El nuevo presidente avanzó
que buscará en todo momento la
unidad, estabilidad y participa-
ción de todos los miembros de la

u El hasta ahora secretario provincial de SATSE Córdoba sucede a Víctor Aznar al frente de la organización sindical enfermera  u Estabilidad, uni-
dad y participación de todos los miembros del Sindicato, principales señas de identidad del proyecto del nuevo presidente de SATSE

XIV CONGRESO

organización, para que SATSE
siga siendo el primer sindicato de
la sanidad de nuestro país. 

u MÁS FUERTE

Desde su nueva responsabilidad,
Cascos aseguró que trabajará
para mejorar las condiciones labo-
rales y profesionales de los enfer-
meros y fisioterapeutas, así como
la atención y cuidados que se

prestan a los ciudadanos. 
A lo largo de su intervención,

el nuevo responsable de la organi-
zación tuvo palabras de agradeci-
miento hacia su predecesor en el
cargo, Víctor Aznar, poniendo en
valor “todo lo que ha hecho en los
últimos 30 años para lograr que
SATSE sea, a día de hoy, una or-
ganización fuerte, cohesionada y
respetada por todos”.  

Aseguró también que gracias

al liderazgo de Aznar, la profesión
enfermera de nuestro país es tra-
tada “de igual a igual” que otras
profesiones que tradicionalmente
han tenido mucho más arraigo y
visibilidad social.

“SATSE ha sido capaz de al-
canzar cotas de de-
sarrollo profesional y
laboral para Enfer-
mería que nadie po-
día imaginar”, dijo. ✹

R.S.C.
raul.sanchez@satse.es

Diplomado en Enfermería y en-
fermero especialista en Radiolo-
gía y Electrología, así como en
Enfermería Médico-Quirúrgica,
Manuel Cascos lleva 30 años en
el Sindicato de Enfermería.

Tras finalizar sus estudios en
la Universidad de Barcelona en
1980, el nuevo presidente de
SATSE ha realizado la mayor
parte de su actividad profesional
en el Servicio de Cardiología del
Hospital Reina Sofía de Córdoba
y en el Servicio de Urgencias del
Hospital Valle Los Pedroches, en
Pozoblanco (Córdoba).
Desde que participó, por prime-

ra vez, en unas elecciones sindi-
cales, Manuel Cascos ha dedica-
do su actividad profesional a de-
fender los derechos e intereses
de sus compañeros enfermeros y
fisioterapeutas.

Desde 1994 hasta la actualidad
ha desempeñado el cargo de se-
cretario provincial de SATSE en
Córdoba. ✹

El nuevo presidente de SATSE adelanta sus prioridades y objetivos

R.S.C.
raul.sanchez@satse.es

Contar con más plantillas en todas
las comunidades autónomas, em-
pleo estable y de calidad o la im-
plantación de la Carrera Profesio-
nal  y el Desarrollo Profesional, de
manera diferenciada, son algunas
de las prioridades que marcarán
la gestión de Manuel Cascos al
frente de SATSE.

De igual manera, y como él
mismo avanzó en su discunso en
el Congreso de SATSE, trabajará
para mejorar la salud laboral de
los profesionales, modificar el RD

de prescripción enfermera, imple-
mentar un sistema especial de ju-
bilación y propiciar los cambios
necesarios en la LOPS y el Estatu-
to Marco.

Según dijo,  buscará el avan-
ce de la profesión y una atención
sanitaria segura y de calidad a tra-
vés del diálogo y la negociación
con el Ministerio de Sanidad y el
resto de  las administraciones pú-
blicas e instituciones sanitarias
privadas. No obstante, advirtió
que no rehuirá el conflicto cuando
resulte necesario. 

De otro lado, Cascos subrayó
que se impulsarán nuevas campa-

ñas de información y sensibiliza-
ción para lograr un mayor recono-
cimiento social de la labor que
realizan los colectivos de enfer-
mería y fisioterapia.

También recordó que 2018 es
un año de elecciones sindicales en
distintas autonomías, apuntando
que SATSE debe aumentar su
presencia en los centros y otros
ámbitos laborales, porque “solo
así seremos capaces de generar
vinculación y complicidad con
nuestros compañeros”.

“SATSE ha de esforzarse para
ser merecedor de la confianza de
los profesionales, algo díficil de al-

canzar pero fácil de perder”, seña-
ló, añadiendo que “cada demanda
individual y colectiva debe ser
atendida siempre por nosotros, de
principio a fin”. 

Concluyó afirmando que la or-
ganización sindical seguirá avan-
zando y se alcanzarán cotas más
altas de desarrollo profesional y
laboral. ✹



INAUGURACIÓN  Autoridades regionales y municipales respaldan y ponen en valor a la profesión enfermera

u Consejería de Sanidad de la Comunidad Valenciana  y Ayuntamiento de Peñíscola resaltan la labor enfermera para
atender a los ciudadanos  u El futuro pasa por tener mejores cuidados y, para ello, la Enfermería es imprescindible

R.S.C.
raul.sanchez@satse.es

“Inauguramos nuestro XIV
Congreso Estatal en un mo-
mento especialmente decisi-
vo para nuestra organización
y también para el conjunto de
nuestra profesión”.

Con esta palabras daba
Víctor Aznar el pistoletazo de
salida al máximo órgano de la
organización sindical.

En su primera interven-
ción ante los más de 600 com-
pañeros reunidos en Caste-
llón, el hasta ahora presiden-
te de SATSE subrayó que “ha
llegado el momento de que la
profesión enfermera ocupe el
lugar que realmente se mere-
ce dentro del Sistema Nacio-
nal de Salud”. 

Según dijo, “como reza el
lema de este congreso, tene-
mos la fuerza que nos da una
profesión que puede y debe
mejorar su situación profesio-
nal y laboral,  y si así lo cree-
mos es porque es la única ma-
nera para que mejore tam-
bién el funcionamiento de
nuestro Sistema Sanitario”.

No quiso acabar sin agra-
decer a todos los compañeros
presentes en el Congreso su
trabajo y dedicación para que
la organización sea cada vez
más fuerte e influyente en la
sanidad de nuestro país. ✹

R.S.C.
raul.sanchez@satse.es

El XIV Congreso Estatal del Sin-
dicato de Enfermería contó con
la presencia y participación de
distintos representantes de las
administraciones públicas. 

En el acto de inauguración, el
subsecretario de la Consellería de
Sanidad Universal y Salud Públi-
ca de la Comunidad Valenciana,
Ricardo Campos, destacó la labor
que realizan los profesionales de
Enfermería, apuntando que cada
vez son más necesarios los cuida-
dos en nuestro sistema sanitario.

De ahí, añadió, que resulte
necesario la potenciación de este
colectivo dentro de los servicios
sanitarios, afirmando que desde
su departamento así se está ha-
ciendo.

De otro lado, Campos se mos-
tró partidario de la modificación
del Real Decreto de prescripción
enfermera al no compartir el ac-
tual texto normativo y coincidir
con SATSE en que hay que aca-
bar con la actual situación de in-
seguridad jurídica que sufren los
profesionales.

u MÁS PLANTILLAS

Por su parte, el alcalde de Peñís-
cola, Andrés Martínez, dio la
bienvenida a su municipio a todos
los congresistas y recalcó que to-

Víctor Aznar, segundo por la derecha, recibió junto, a los responsables de SATSE Comunidad Valenciana, a las autoridades locales y autonómicas
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dos debemos sentirnos orgullosos
porque nuestro país cuenta con
uno de los mejores sistemas sani-
tarios del mundo y con unos pro-
fesionales dignos de elogio y reco-
nocimiento.

Entre ellos, destacó la labor
del colectivo enfermero, del que
dijo que siempre pone todo de su

parte para que el enfermo esté
bien cuidado y atendido.

El alcalde de Peñíscola incidió
también en el esfuerzo económico
que se realiza desde la adminis-
tración central y las comunidades
autónomas para asegurar la soste-
nibilidad de nuestro Sistema Na-
cional de Salud.

Como responsable de la Cor-
poración Municipal de una ciudad
costera a la que acuden miles de
personas durante los meses de
verano, el primer edil reclamó
que se incrementen las plantillas
de enfermería para poder ofrecer
una atención de calidad a todos
los usuarios y pacientes. ✹

Más de 600 profesionales de enfermería.- Car-
gos y delegados del Sindicato de todas las comuni-
dades autónomas se desplazaron a Peñíscola (Cas-
tellón) para asistir al XIV Congreso Estatal. El tra-

bajo, no obstante, comenzó hace tiempo al consti-
tuirse meses atrás los diferentes grupos de estudio
y análisis que, entre otras cosas, elaboraron la Po-
nencia Marco acordada en la cita congresual.



muchas conquistas alcanzadas y
nuevos horizontes por descubrir,
así como con un área de influencia
y de poder consolidado sin límites
para seguir avanzando.

u LO MEJOR, POR LLEGAR

“Nuestro Sindicato es una organi-
zación fuerte, madura y moderna,

y estoy convencido de que lo me-
jor aún está por llegar”, indicó Víc-
tor Aznar. 

El hasta ahora responsable del
Sindicato de  Enfermería animó a
su sucesor, Manuel Cascos, a se-
guir trabajando en los próximos
años para lograr una mayor parti-
cipación del colectivo y generar
nuevas corrientes de pensamiento

y estados de opinión, siempre res-
petando las señas de identidad
que caracterizan a la organización
sindical, libre (sin filiación políti-
ca), independiente (sin depen-
dencia económica de
gobiernos ni parti-
dos) y profesional
(cien por cien enfer-
mera). ✹
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DESPEDIDA Emotivo adiós del hasta ahora presidente del Sindicato de Enfermería

u SATSE se ha convertido en la organización sindical con un mayor porcentaje de afiliación de toda España y el pri-
mer sindicato de la sanidad  u Víctor Aznar hace balance de su gestión y mira al futuro de la profesión

RAÚL SÁNCHEZ CANO

raul.sanchez@satse.es

El hasta ahora presidente de SAT-
SE, Víctor Aznar, ha dicho adiós a
la organización, tras más de 30
años al frente de la misma, muy
orgulloso de todo lo conseguido
en este tiempo por la profesión y
muy satisfecho porque sea la or-
ganización sindical con un mayor
porcentaje de afiliacion de toda
España y el primer sindicato de la
sanidad de nuestro país.

Ante los más de 600 miembros
de SATSE reunidos en el XIV
Congreso Estatal, Víctor Aznar 
resaltó que en los últimos 30 años
la profesión ha experimentado un
avance incuestionable en los ám-
bitos profesional y laboral.

u AVANCES

“El derecho a la afiliación sindical,
el descanso entre las guardias, la
jornada de menos de 42 horas, los
días de libre disposición, los per-
misos retribuidos…, son algunos
de los  logros conquistados por
una mayoría que dejó de ser silen-
ciosa  gracias a que se organizó y
articuló sus esfuerzos a través de
nuestra organización”, señaló.

De manera paralela, apuntó,
“SATSE ha ido conquistando es-
pacios de poder e influencia que
eran inalcanzables para la Enfer-
mería. Ha transformado la vida de
los profesionales, haciéndola me-
jor y más fácil, y se ha configurado
como un agente social de cambio
indiscutible en la historia de la
profesión y de la sanidad española
en su conjunto”.

Según dijo, deja SATSE con
un gran proyecto de futuro, con

ACUERDO

REDACCIÓN

mundo_sanitario@satse.es

Damián Cumbres, secretario ge-
neral del Sindicato de Enferme-
ría  en Extremadura, fue el en-
cargado de proponer a los
miembros de la organización
presentes en el XIV Congreso
Estatal, el nombramiento de
Víctor Aznar como presidente
de honor de SATSE, y así se de-
cidió por unanimidad.

Se trata de un cargo sin nin-
gún poder ni función ejecutiva
pero de fuerte carga simbólica
con el que se quiere visibilizar el
gran trabajo realizado por Víctor
Aznar al frente de la organiza-
ción sindical desde sus orígenes.

En su discurso, el hasta aho-
ra presidente de SATSE no qui-
so olvidar poner en valor el es-
fuerzo y dedicación de todos las
personas que forman parte de
SATSE.

“He tenido el placer de tra-
bajar con grandes profesionales
y buenas personas en este gran
equipo que tambien ha sido para
mí una gran familia, una familia
en la que he crecido”, apuntó.

También tuvo un emotivo re-
cuerdo para los compañeros de
la organización sindical que han
fallecido en los últimos años. ✹

FUTURO

R.S.C.
raul.sanchez@satse.es

Tras dejar voluntariamente la
Presidencia de SATSE, Víctor
Aznar seguirá al frente de la
Fundación para el Desarrollo de
la Enfermería, FUDEN.

Según adelantó a los asisten-
tes al Congreso Estatal de la or-
ganización sindical, con su labor
como presidente de FUDEN
pretende abrir nuevos espacios
laborales y de desarrollo profe-
sional, así como facilitar el acce-
so al conocimiento a los profe-
sionales interesados.

De igual manera, centrará
sus esfuerzos en los próximos
años en transformar las áreas de
influencia del colectivo enfer-
mero desde lo social y lo profe-
sional y no ya desde el ámbito
político como lo ha venido ha-
ciendo desde el Sindicato de En-
fermería. ✹

El ya expresidente de SATSE, partidario de implicar a toda la sociedad para un mayor avance de la Enfermería 

R.S.C.
raul.sanchez@satse.es

El ya expresidente de SATSE
aprovechó su intervención en el
XIV Congreso Estatal de SATSE
para manifestar su convencimien-
to de que la organización sindical
debe trabajar en el futuro con el
objetivo de implicar a toda la so-
ciedad para que se reoriente la
actual cartera de servicios del Sis-
tema Nacional de Salud y se ex-
tienda y garantice el derecho al
cuidado de todos los españoles.

Víctor Aznar recalcó que la
población española sufre cada vez

más enfermedades crónicas, más
discapacidad y es más dependien-
te, y las distintas administracio-
nes públicas no están siendo ca-
paces de hacer frente a todas las
necesidades de cuidados que esta
situación está generando.

Ante esta realidad, el expresi-
dente del Sindicato de Enferme-
ría considera absolutamente ne-
cesario que se produzca un cam-
bio en nuestro Sistema Sanitario y
éste se centre en la atención y
cuidado de la persona a lo largo
de toda su vida. 

Un nuevo modelo sanitario en
el que el papel de la Enfermería

Víctor Aznar, en el centro a la izquierda, junto al nuevo presidente del Sindicato de Enfermería, Manuel Cascos

debe ser “protagonista”, apuntó
durante su intervención.

Asimismo, el hasta ahora pre-
sidente de SATSE insistió en la
necesidad de que los profesiona-
les de Enfermería españoles recu-
peren todos los derechos perdi-
dos en los años de crisis.

Asimismo,  Víctor Aznar se
mostró partidario de impulsar
una ley que asegure un número
máximo de pacientes por enfer-
mera, un sistema especial de jubi-
lación, el itinerario laboral, la mo-
dificación del Real Decreto de
prescripción enfermera, la reacti-
vación de la carrera profesional
en todas las Comunidades Autó-
nomas y el reconocimiento del so-
lape de jornada, entre otros obje-
tivos. ✹

En sus últimas palabras como presidente del Sindi-
cato de Enfermería ante sus compañeros, Víctor
Aznar reconoció que su trabajo en la organización
a lo largo de los últimos 30 años ha marcado, sin
duda, toda su vida. 
“Asocio, por ejemplo, cuando nacieron mis hijas o
falleció mi padre al momento sindical que vivía-
mos, y es que las dimensiones personal y profesio-
nal de mi vida han confluido en SATSE”, señaló.

Según dijo, el XIV Congreso Estatal de SATSE ten-
drá siempre un significado especial para él, ya que
suponen “punto y aparte en mi vida y un punto y
seguido en la organización”.
Por último, reiteró que los más de 30 años dedica-
dos al Sindicato de Enfermería le han exigido mu-
cho pero han sido muy gratificantes por los logros
y conquistas alcanzadas, tanto para la profesión
como para la propia organización”.



PONENCIA MARCO SATSE acuerda sus principales líneas estratégicas de actuación futuras

u Más empleo estable y de calidad, mayor salud y seguridad y la recuperación de los derechos laborales perdidos en los años de crisis, principales
objetivos de la organización sindical  u SATSE defiende la implantación de un itinerario laboral y un sistema especial de jubilación anticipada

Rafael Reig, secretario general de Acción Sindical, en el centro de la imagen, fue el encargado de coordinar la Ponencia Marco

RAÚL SÁNCHEZ CANO

raul.sanchez@satse.es

SATSE ha acordado, en su Con-
greso Estatal, las líneas estratégi-
cas que marcarán su actuación en
los próximos años con el principal
objetivo de que nuestro Sistema
Sanitario aumente sus plantillas
enfermeras y que los profesiona-
les tengan un empleo estable y de
calidad y puedan trabajar en con-
diciones seguras. 

Los más de 600 miembros de
SATSE presentes dieron su visto
bueno a la Ponencia Marco elabo-
rada tras el análisis y debate de
las propuestas realizadas por los
grupos de trabajo correspondien-
tes. 

En el ámbito laboral, el Sindi-
cato acordó centrar sus esfuerzos
en conseguir que se apruebe una
ley que asegure un número máxi-
mo de pacientes por enfermera
para mejorar la seguridad del pa-
ciente y las condiciones laborales
del profesional. 

Para ello, reclamará a los dis-
tintos grupos políticos con repre-
sentación en el Parlamento que
promuevan dicha regulación legal
y, en caso de no obtener una res-
puesta positiva, impulsará una

campaña de recogida de firmas
para presentar una Iniciativa Le-
gislativa Popular.

También se seguirá presionan-
do para acabar con la temporali-
dad laboral y por la regularización
de las convocatorias de ofertas
públicas de empleo, así como por
un sistema de concurso de trasla-
dos abierto y permanente en los
distintos servicios de salud.

u 35 HORAS

En lo que respecta a la jornada la-
boral, se exigirá la vuelta a las 35
horas y la posibilidad, sin merma
retributiva, de renunciar a guar-
dias o jornadas de noche a partir
de una edad o en base a condicio-
nes concretas.

De igual manera, desde la or-
ganización sindical se considera
necesario que las acciones forma-
tivas y de investigación se facili-
ten dentro de las horas de trabajo. 

Asimismo, se reclamará el re-
conocimiento del ‘solape de jorna-
da’ en aquellas comunidades au-
tónomas que todavía no lo han he-
cho.

De otro lado, la salud y seguri-
dad en el trabajo será una de las
líneas de acción fundamental,  al
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objeto de que las distintas admi-
nistraciones públicas e institucio-
nes sanitarias privadas cumplan la
normativa vigente y se implanten
y desarrollen todas las medidas
necesarias para salvaguardar la in-
tegridad física de los profesionales
enfermeros.

u ITINERARIO LABORAL

En la Ponencia  Marco también se
recalca la importancia de que las
administraciones den su visto
bueno al desarrollo de un itinera-
rio laboral que haga posible a los
enfermeros acogerse voluntaria-
mente a un conjunto de medidas
beneficiosas en función de varia-
bles como la edad, los años de ser-
vicios prestados o el tiempo de
trabajo realizando turnos de no-
ches o guardias.

En la misma línea, se defiende
la aprobación de un sistema espe-
cial de jubilación anticipada para
los profesionales.

Por último, se acordó conti-
núar con las distintas acciones de
movilización y presión para recu-
perar el nivel retributivo previo a
los recortes, así como otros dere-
chos laborales que fueron supri-
midos por las administraciones. ✹



De manera paralela, SATSE va
a luchar por lograr que se definan
o mejoren nuevos roles y compe-
tencias para conseguir nuevas fi-
guras profesionales homogéneas
en todo el SNS, que gocen de re-
conocimiento y de una denomina-
ción correcta y visible.

También se seguirá defendien-
do la modificación del Real Decre-
to de prescripción enfermera y la
trasposición de la Directiva del
Parlamento Europeo relativa al
reconocimiento de cualificaciones
profesionales.

De otro lado, los congresistas
consideraron, respecto al desa-
rrollo y recertificación profesio-

nal, que se debe conseguir la im-
plantación del Sistema de Desa-
rrollo Profesional previsto en la
LOPS, dirigido sólo a las profesio-
nes tituladas en Ciencias de la Sa-
lud, basado en méritos profesio-
nales, y al que podrán acceder
profesionales fijos y temporales.

Por último, se acordó centrar

los esfuerzos del Sindicato de En-
fermería en lograr la clasificación
en el grupo A, sin diferenciacio-
nes en razón del tipo de título uni-
versitario que se tenga en función
de la antigua estructura universi-
taria, lo que conllevará un único
grupo A sin división de subgru-
pos.

En el mismo sentido, se aboga
por la desaparición de los dos sub-
grupos creados dentro del grupo
A (EBEP 2007), y por la igualdad
para el acceso a los cuerpos supe-
riores y escalas de la Administra-
ción, y a cualquier puesto dentro
del grupo A, incluidos los de ges-
tión y dirección. ✹

PONENCIA MARCO 

R.S.C.
raul.sanchez@satse.es

La Ponencia Marco acordada en el
Congreso Estatal de SATSE tam-
bién concluyó, en el apartado pro-
fesional, que la organización tra-
bajará para lograr la adecuación
entre oferta y demanda de profe-
sionales de enfermería y fisiotera-
pia, así como por una ordenación
profesional más adecuada. 

Para ello, consideró necesario,
entre otras actuaciones, imple-
mentar de manera efectiva el Re-
gistro de profesionales sanitarios;
elaborar un Mapa de adecuación a
los estándares de las plantillas de

enfermería por servicios de salud,
y lograr la cobertura de todas las
vacantes (reposición al 100%, y
creación de nuevos puestos), así

como conseguir el reconocimien-
to, regulación, implantación y de-
sarrollo de todas las especialida-
des de Enfermería.

Belén García González, secretaria de Organización de SATSE Asturias, y David Carbajales, secretario de Acción Sindical de SATSE Cataluña, fueron los encargados de exponer las conclusiones de la Ponencia Marco
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Identidad profesional.- Una
de las líneas estratégicas será au-
mentar la conciencia, identidad y
estatus profesional. Para ello, se
trabajará en: 

- Unificar la profesión bajo la
denominación “enfermera-
enfermero”.

- Desterrar el término “faculta-
tivo” como sinónimo exclusi-
vo de médico. 

- Emprender acciones contra
el intrusismo profesional.

- Luchar por la recuperación
de la capacidad de gestión de
las supervisoras.

- Priorizar la participación en-
fermera en la estructura sani-
taria y lograr la profesionali-
zación de los puestos de ges-
tión.

- Promover ámbitos enferme-
ros con prestigio social y sa-
nitario.

- Lograr la asignación de un
cupo de enfermería.

- Personalizar los Planes de
Formación Continuada. 

- Realizar la formación e inves-
tigación dentro de la jornada
de trabajo.
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Presente y futuro.- El XIV
Congreso Estatal de SATSE
contituyó todo un éxito a ni-
vel organizativo.

Los compañeros de SAT-
SE en la Comunidad Valen-
ciana dedicaron muchos me-
ses a trabajar en su organiza-
ción y todo resultó como se
esperaba.

La  primera y segunda jor-
nada del evento congresual
se dedicaron al análisis y re-
flexión sobre el presente y fu-
turo de la profesión.

Con la aprobación de la
Ponencia Marco se marcó la
hoja de ruta a seguir por la or-
ganización en los próximos
años, tanto en el ámbito pro-
fesional como en el laboral.

La tercera y última jorna-
da del congreso se dedicó, en
gran parte, a la elección del
nuevo presidente de la orga-
nización.

Francisco Muñoz, secre-
tario autonómico de SATSE
Andalucía; Manuel Cascos,
secretario provincial de SAT-
SE Córdoba; y Silvia Sáez, ex
secretaria autonómica de
SATSE Castilla y León eran
los candidatos a ocupar la
Presidencia de la organiza-
ción durante los próximos
cuatro años.

Tras el recuento de los vo-
tos depositados en las urnas
por los miembros de pleno
derecho, Manuel Cascos re-
sultó ser el candidato que
contó con más apoyos por
parte de los compañeros.
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Nuestra profesión, nues-
tra fuerza.- Encuentro, diá-
logo, debate, reflexión... Los
tres días del XIV Congreso
Estatal de SATSE dieron para
mucho.

Los más de 600 asistentes
tuvieron oportunidad de in-
tercambiar todo tipo de opi-
niones y puntos de vista so-
bre el funcionamiento de la
organización, así como sobre
la situación de la profesión.

Los cargos y delegados de
SATSE presentes en el Con-
greso también tuvieron opor-
tunidad de recordar la evolu-
ción de la organización en los
últimos años consultando la
publicación “SATSE. Nuestra
profesión, nuestra fuerza”,
que se editó y distribuyó con
motivo del evento congre-
sual.

En dicha publicación se
hace un repaso de las princi-
pales acciones realizadas por
SATSE a nivel estatal y en to-
das las CC.AA., además de re-
flejar el gran avance experi-
mentado a todos los niveles
(afiliados, elecciones, recur-
sos humanos y materiales...).
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REDES SOCIALES 

u SATSE propone una nueva estrategia de actuación para impulsar en los próximos años su presencia e influencia
en las redes sociales u Dos de cada cuatro enfermeras tienen ya Facebook y Twitter en nuestro país

R.S.C.
raul.sanchez@satse.es

Bajo el título “Redes sociales:
oportunidad o amenaza”, SATSE
también dedicó tiempo en su
Congreso Estatal para analizar la
implantación y desarrollo de es-
tas vías de comunicación en la or-
ganización, así como la estrategia
a seguir en el futuro para hacer
un mejor uso de las mismas.

De la mano del community
manager de SATSE, Gabriel Ro-
dríguez; la directora de Enferme-
ría tv,  Mónica González, y el res-
ponsable de Comunicación de la
organización, Raúl Sánchez, se
hizo un detallado análisis de la in-
fluencia y repercusión de las re-
des sociales dentro del coletivo
enfermero y entre los fisiotera-
peutas de nuestro país

En primer lugar, se valoró po-
sitivamente el desarrollo de las
redes sociales en SATSE, recor-
dando que la organización cuen-
ta, en la actualidad, con cerca de
180.000 seguidores y fans en
Twitter y Facebook, tras haber
experimentado un crecimiento
superior al 100 por 100 en los úl-
timos cinco años.

Se calcula, asimismo, que en
torno a 112 millones de personas
han visto algun contenido de
SATSE en las redes sociales en
estos últimos años.

RAÚL SÁNCHEZ CANO

raul.sanchez@satse.es

SATSE abordará en un próximo
Comité Ejecutivo Estatal una
nueva estrategia de comunica-
ción en redes sociales que mejo-
re la coordinación entre todos
sus miembros con el objetivo de
llegar a todos los afiliados y com-
pañeros de profesión y ser “líde-
res” en el mundo 2.0.

Según explicó Mar Rocha,
adjunta a la Secretaría de Acción
Sindical, la idea es crear una red
organizada de perfiles, para di-
fundir las acciones y campañas
que en SATSE se propongan. 

“Somos líderes de la Enfer-
mería y no nos podemos permi-
tir no estar en ámbitos donde se
opina y se discute sobre nuestra
profesión, como son las redes
sociales”, dijo. ✹

Una positiva evolución que ha
sido posible por la paulatina in-
corporación de los miembros de
la organización al mundo 2.0, en-
tre otros factores.

De igual forma, se ofrecieron
datos como que cerca de 260.000
enfermeras ya tienen Facebook
ennuestro país o que son más de
dos millones las personas que se

interesan por esta profesión, a
través de esta red social. 

u IMPULSO

La intención de SATSE es impul-
sar en los próximos años su pre-
sencia en Facebook y Twitter gra-
cias a una nueva estrategia que
implicará una mayor participa-

ción y coordinación de los cargos
y delegados del  Sindicato de En-
fermería.

Según se concluyó, las redes
sociales son cada vez más utiliza-
das por los profesionales de En-
fermería, por lo que SATSE no
puede desaprovechar la oportuni-
dad de llegar a todas ellas a través
de este canal de comunicación. ✹

REFORMA DE ESTATUTOS 

R.S.C.
raul.sanchez@satse.es

SATSE, como organización, está
siempre en contínua evolución
adaptando su funcionamiento y
estructura a las necesidades que
se vayan detectando para ofrecer
un mejor servicio a sus afililados y
al resto de profesionales de En-
fermería.

Con este objetivo, en el XIV
Congreso Estatal, celebrado en
Peñíscola (Castellón), se acorda-
ron por parte de los presentes
una serie de cambios en los Esta-
tutos del Sindicato.

Entre otros, los asistentes a la
cita congresual de SATSE dieron
su visto bueno a que la duración
del mandado del presidente sea
de cuatro años, pudiéndose en to-
dos los casos presentarse a suce-
sivas reelecciones al cargo si así lo
estima pertinente. 

En la actualidad, el mandato

del máximo responsable de la or-
ganización sindical era de seis
años.                                                   

De otro lado, se acordó que el
Congreso Estatal de la organiza-
ción se reúna cada cuatro años,
en lugar de cada tres, como ocu-
rría hasta ahora.

Además de estas modificacio-
nes, la secretaría general de Orga-
nización de SATSE, Laura Á. Vi-
llaseñor, propuso otra serie de
mejoras sobre el funcionamiento
del Sindicato que también  conta-
ron con el visto bueno de los car-
gos y delegados que asistieron al
Congreso.

De manera paralela, se realizó
un balance satisfactorio del desa-
rrollo de la organización desde la
celebración del anterior Congreso
Estatal a tenor del importante in-
cremento alcanzado en todas las
Comunidades en el número de
afiliados al Sindicato de Enferme-
ría, SATSE. ✹ Laura Á. Villaseñor, secretaria general de Organización, fue la encargada de presentar la ponencia de reforma estatutaria
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ENCUESTA SATSE realiza un estudio sobre la percepción de las enfermeras sobre su situación laboral y profesional

u Los profesionales denuncian los escasos salarios y la falta de plantillas suficientes  u Se muestran partidarios de
la implantación de un Itinerario Laboral,  un sistema especial de jubilación anticipada y la vuelta a las 35 horas

RAÚL SÁNCHEZ CANO

raul.sanchez@satse.es

¿Cómo valoran su situación actual
los profesionales de enfermería de
nuestro país? ¿Qué les preocupa?
¿Qué quieren para su futuro? Es-
tas y otras cuestiones son las que
ha querido dar respuesta SATSE a
través del estudio “Percepción de
los profesionales de enfermería
sobre su situación laboral y profe-
sional”.

En total, han sido 4.151 los
profesionales que han participado
en el estudio realizado el pasado
mes de mayo por la empresa es-
pecializada Sondea.

En lo que respecta a su actual
situación laboral, un 79,88 por
ciento considera que no recibe un
salario digno, mientras que un
20,12 por ciento sí lo cree.

De cara a mejorar sus retribu-
ciones, los profesionales encues-
tados creen más importante la re-
cuperación de los recortes retri-
butivos; un sueldo base y trienios
iguales para todo el Grupo A; el
incremento del valor de noches;
turnicidad, festivos o guardias, y
más incentivos o productividad.

u ITINERARIO LABORAL

Otra cuestión consultada es si
son partidarios de que haya un iti-
nerario de mejora progresiva de
sus condiciones laborales en fun-
ción de aspectos como la antigue-
dad, los años de servicios presta-
dos en turnos rotatorios, noctur-
nos o en servicios de especial pe-
nosidad o peligrosidad, y un 96,17

por ciento dijeron que sí.
Preguntados sobre las medi-

das que se deberían aplicar en el
diseño del Itinerario Laboral, des-
tacan un sistema de jubilación an-
ticipada, la reducción y/o flexibili-
zación de la jornada laboral y la
disminución de las cargas de tra-
bajo, con o sin cambio de puesto.

En cuanto a los recursos hu-
manos, un 71,65 por ciento señala
que no es suficiente nunca o con
poca frecuencia la plantilla de en-
fermeros en su unidad o centros,
y, respecto a la jornada laboral,
los enfermeros encuestados dan
mayor importancia a recuperar

las 35 horas semanales; contar
con una planilla estable, la flexibi-
lidad de la jornada y que la forma-
ción se compute como tiempo de
trabajo.

u NUEVOS ÁMBITOS

Sobre cuestiones profesionales,
un 64,78 por ciento entiende que
su empleador no valora su desem-
peño profesional y en relación a
nuevos ámbitos de actuacion, se
decantan, por este orden, por la
enfermera en los colegios, la di-
rección o gestion del centro/area
sanitaria, la prescripcion enfer-

mera, enfermera de enlace y tria-
je en urgencias, cirugía menor
ambulatoria y consultas de alta
resolución.

Respecto a la acreditación pe-
riódica, como marca la Ley Orgá-
nica del Personal Sanitario
(LOPS), un 58,11 por ciento de
los encuestados entiende que
debe ser obligatoria y un 41,89
por ciento considera que debería
ser voluntaria.

Por último, un 95,21% cree
que la Administración no favore-
ce la visibilidad de la profesión,
mientras que sólo un 4,79 por
ciento estima que sí lo hace. ✹

R.S.C.
raul.sanchez@satse.es

El estudio realizado por la em-
presa Sondea ha servido tam-
bién para conocer la satisfacción
de los afiliados a SATSE con el
trabajo que realiza la organiza-
ción sindical.

En términos generales, los
profesionales encuestados valo-
ran positivamente la labor de
SATSE. Así, preguntados por su
satisfaccion global, siendo 1
nada satisfechos y 5 muy satisfe-
chos, se ha obtenido una media
de 3,45. Asimismo, un 81,19%
asegura que recomendaría a
SATSE a otros profesionales.

De otro lado, cerca de un 60
por ciento está muy o bastante
satisfecho con la actividad del
delegado sindical, mientras que
un 2,53 no está nada satisfecho.

Entre otros aspectos, valoran
positivamente su accesibilidad,
que ofrece asesoramiento util e
intenta resolver los problemas
que le afectan como profesional.

También se ha obtenido una
media de 3,81 cuando se les ha
preguntado si continuarán como
afiliados.

En cuanto a sus necesidades
futuras, señalan tener mejores
salarios, más plantillas, mejores
horarios y turnos de trabajo y la
carrera profesional. ✹

David Martín de la Morena, de Sondea, y María José García Alumbreros, secretaria general Técnica, durante la presentación del estudio



nes informativas con sus afilia-
dos, con el objetivo de poder
aclarar todas las cuestiones. 

u PLAN DE INCENTIVOS

Igualmente, se estudió el plan de
incentivos para puestos de difícil
cobertura.  Debido a la situación
de carencia de profesionales
(FEAS) en determinados cen-
tros, se aprobó por unanimidad,
derivándose a la Comisión Técni-
ca de Seguimiento, la depuración
de los puestos de difícil cobertu-
ra en Atención Primaria para mé-
dicos de Familia y Pediatras. 

La Bolsa horaria por motivos
de conciliación en los centros sa-
nitarios del Salud era otro de los
temas tratados, acordándose que
en 2017 se descontarán 8 horas
en el cómputo anual de jornada,
y al año siguiente, en 2018, un to-
tal de 16 horas. ✹

EXTREMADURA SATSE reclama una OPE

MARTA MOLINERO

extremadura@satse.es

Un tercio del profesional sanitario
no fijo en el Servicio Extremeño
de Salud trabaja en el área de En-
fermería, lo que demuestra que es
el segmento con "mayor inestabi-
lidad" dentro de la sanidad extre-
meña, según un estudio realizado
por SATSE Extremadura.

En la actualidad hay un 22%
de empleados sanitarios extreme-
ños que trabaja como interinos,
con contratos de corta duración o
a través de otras fórmulas no fijas.
Dentro de este porcentaje, un
33% son enfermeros, ha afirmado
el secretario autonómico de SAT-
SE, Damián Cumbres.

Por este motivo, el Sindicato
ha pedido a la Junta de Extrema-
dura una OPE extraordinaria,
donde se aumenten las plazas fi-
jas de enfermeros y que permita
regresar al 8% de interinidad de
los años de antes de la crisis.

"Se debe dar una estabilidad
en el sistema y ésta ha de llevarse
a cabo a través del concurso-opo-
sición", ha apostillado el máximo
responsable del Sindicato de En-
fermería en la región.

La temporalidad actual, ha
añadido, es especialmente preo-
cupante en las áreas sanitarias
con los centros hospitalarios más
importantes como son Badajoz,
Mérida y Cáceres.

u MÁS PLANTILLA

Damián Cumbres considera que
la mejora en la situación laboral
de los enfermeros extremeños no
solo pasa por aumentar la planti-
lla para acercarse a los ratios eu-
ropeos, sino también por la esta-
bilidad de los empleados.

El representante sindical ha
recordado que cada año finalizan
la carrera 400 profesionales en la
comunidad y, por este motivo, y
ante el escenario de estabilidad
económica actual, es necesario
ampliar el número de plazas en
los centros sanitarios de la región.

“Los puestos recortados des-
de 2011 a 2015 no se han cubierto
en Extremadura”, ha señalado, lo
que lleva a que las unidades que
debieran tener una media de 10
enfermeros, dispongan de 7 u 8
profesionales. Además, durante
las vacaciones las sustituciones
no se cubren al 100%. ✹

GALICIA SATSE critica la política de ahorro de los gestores del Sergas

IRIA CARREGAL

galicia@satse.es

Más de 800 camas se cerrarán, al
menos, este verano en los distin-
tos centros sanitarios de Galicia,
según las estimaciones de SATSE,
como consecuencia de los recor-
tes “estivales”, que también su-
pondrán menos servicios y profe-
sionales para atender a los ciuda-
danos.

El Sindicato ha destacado que
el cierre de camas conlleva, entre
otras graves consecuencias, el au-
mento de las listas de espera, tan-
to médicas como quirúrgicas, las
altas de forma precipitada, y el
amontonamiento de pacientes en

Urgencias, obligando a los profe-
sionales a atenderlos en zonas no
habilitadas para ello. 

Asimismo, según SATSE, el
cierre de camas aumenta el índice
de enfermos desplazados que no
son atendidos en la unidad co-
rrespondiente a su patología, y
que, por tanto, son vistos por pro-
fesionales no experimentados. 

u MENOS PROFESIONALES

Además del cierre de camas, los
centros hospitalarios cuentan con
un menor número de profesiona-
les, al no sustituirse conveniente-
mente a las personas que se van
de vacaciones. 

“Si las plantillas ya están bajo
mínimos, la escasez de sustitucio-
nes durante el verano hace mu-
cho más difícil la atención sanita-
ria a los ciudadanos, que si sale
adelante es por el esfuerzo de los
profesionales”, apuntan. 

Para SATSE, si bien es cierto
que durante el verano se reduce
la actividad quirúrgica y la pre-
sión asistencial, esta disminución
no es ni mucho menos proporcio-
nal a la eliminación de los recur-
sos y servicios. La planificación
del periodo estival obedece úni-
camente al deseo de los gestores
de ahorrarse dinero sin preocu-
parse por la calidad asistencial,
concluye. ✹

NAVARRA La petición de SATSE se llevará a la Sectorial

MAYTE ROMERO

navarra@satse.es

El Sindicato de Enfermería ha
conseguido que la Consejería de
Salud de Navarra prepare una
propuesta que recoja que las en-
fermeras mayores de 55 años es-
tén exentas de trabajar por la no-
che, si así lo desean. La presente
norma se haría llegar a la Mesa
Sectorial de Sanidad antes de fin
de año con el objetivo de que los
sindicatos la valoren y aprueben. 

Tras varias reclamaciones en
las que SATSE Navarra pedía la
posibilidad de no tener que traba-
jar en los turnos rotatorios de no-
ches para aquellos profesionales

de Enfermería, mayores de 55
años, que así lo desearan, ahora,
Fernando Domínguez, consejero
de Salud, ha prometido el desa-
rrollo de una propuesta formal
para su aprobación. 

En su día, Joaquín Fernández,
secretario general de SATSE en
Navarra, en una carta remitida al
titular de Sanidad, aludía a la re-
gulación que hay al respecto en
Euskadi y Aragón,  y pedía al con-
sejero tener también como refe-
rente el Acuerdo alcanzado en
2004 entre la Administración sa-
nitaria navarra y las centrales sin-
dicales, por el que se exime de las
guardias al personal mayor de 55
años. ✹

ARAGÓN Así como el plan de incentivos para centros de dificil cobertura

PURI CARCELLER

aragon@satse.es

La Mesa Sectorial de Sanidad, ce-
lebrada el pasado mes de junio,
aprobó los baremos para todas las
categorías y procesos selectivos,
el plan de incentivos para centros
de difícil cobertura, o la aplica-
ción de la bolsa horaria por moti-
vos de conciliación en los Centros
Sanitarios del Salud son alguno de
los temas que se debatieron en
esta Mesa. 

Los baremos se aprobaron por
unanimidad, tras incorporar al
acta el listado de los asuntos que
cada sindicato ha dejado pendien-
tes.

En este momento, explican
desde SATSE Aragón, los bare-
mos aplicables son los actuales
que se van a mantener en las con-
vocatorias que ya están en mar-
cha. Lo mismo ocurre con el bare-

mo de las bolsas de trabajo condi-
cionando su entrada en vigor a la
revisión de las normas de gestión
de las mismas.

Los nuevos baremos se irán
implantando de forma paulatina.
Además, se va a realizar un ma-
nual de interpretación e instruc-
ción de los nuevos criterios que se
facilitará a todos los centros.

Ante la gran cantidad de du-
das y preguntas que han genera-
do estos nuevos baremos, el Sin-
dicato de Enfermería en Aragón
ha organizado numerosas sesio-

Salud ha aprobado los baremos para todas las categorías y el plan de incentivos para centros de dificil cobertura
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EUSKADI

OLATZ RINCÓN

euskadi@satse.es

El Sindicato de Enfermería de
Euskadi continúa avanzando en
la mejora de las condiciones la-
borales y profesionales de la en-
fermería de la sanidad privada.
Recientemente, SATSE ha logra-
do dos nuevos convenios de em-
presa en las clínicas vizcaínas,
Quirón y Virgen Blanca. “Han
sido muchos meses de pelea en
las mesas negociadoras y en el
caso de Quirón, con un largo
conflicto abierto”, explican.

“El nuevo convenio de Qui-
rón-Erandio es un hito, ya que se
trata de su primer convenio pro-
pio”. La plantilla se ha moviliza-
do durante meses para exigir un
convenio justo. “Con este acuer-
do logramos mejorar las condi-
ciones de la enfermería, con el
reconocimiento de conceptos
como el solape o la antigüedad”.

Por su parte, el convenio fir-
mado en la clínica bilbaína Virgen
Blanca supone un avance en la
equiparación en derechos labora-
les y retributivos con el personal
del otro centro del grupo IMQ.
Entre las mejoras, destacar la re-
ducción de la jornada de trabajo,
la extensión del solape a nuevas
unidades o el pago de  atrasos.

u CONFLICTO

La negociación no corre la mis-
ma suerte en otros centros. Tan-
to en la Clínica Zorrotzaurre,
perteneciente al grupo IMQ y si-
tuada en Bilbao, como en el hos-
pital alavés Vithas San José, el
proceso negociador se encuentra
“atascado” y el conflicto abierto.

Tras más de un año de nego-
ciación, la plantilla del centro de
referencia del grupo IMQ, conti-
núa con las movilizaciones ante
el inmovilismo de la empresa. El
pasado mes de junio se han pro-
ducido diversas jornadas de pro-
testas. “Seguiremos movilizándo-
nos hasta desbloquear la nego-
ciación del convenio”, apuntaba
SATSE

También la plantilla del Hos-
pital Vithas San José ha mostra-
do su descontento en diferentes
protestas. Con un convenio en
ultractividad, exigen una reduc-
ción de la jornada de trabajo, una
mejora retributiva y de la conci-
liación. Por otro lado, SATSE
también se encuentra apoyando
al personal de ambulancias La-
rrialdiak, que se encuentran ne-
gociando sus condiciones. ✹

CASTILLA Y LEÓN El Sindicato de Enfermería recibe el apoyo del cien por cien de las enfermeras afectadas

CRISTINA ROSADO

castillaleon@satse.es

El Sindicato de Enfermería de
Castilla y León ha denunciado las
mínimas cantidades que cobran
las enfermeras que realizan guar-
dias localizadas en algunos servi-
cios de Especializada, como es el
caso de los trasplantes de órga-
nos, al tiempo que exige que se
regulen los servicios susceptibles
de contar con estas guardias.

La normativa del antiguo Insa-
lud regula la llamada Atención
Complementaria (guardias locali-
zadas) que realizan las enferme-
ras que trabajan en los servicios
de Hemodinámica, Histocompati-
bilidad, perfusionistas y equipos
de trasplantes. Sin embargo,
Sacyl está extendiendo esa obli-
gatoriedad a los enfermeros que
trabajan en otros servicios como
los de Endoscopias y Diálisis, pa-

gando por ello 2,82 euros la hora
de dicha guardia localizada.

SATSE reclamó que se regu-
len los servicios en los que se pue-
den realizar esas guardias, ya que
no está regulado para las enfer-
meras, pero sí para otros trabaja-
dores del Servicio de Salud como
los informáticos. También exigió
que se regulen las retribuciones
que recibe el personal de enfer-
mería por esa actividad, de modo
que se alcancen “cantidades acor-
des a la responsabilidad que asu-
me el personal y a su titulación”.

u MESA SECTORIAL

El Sindicato realizó una campaña
de recogida de firmas de apoyo
entre los profesionales afectados,
firmas que han sido entregadas a
la Gerencia Regional de Salud.
Este Sindicato recibió el respaldo
del 100% de estas enfermeras.

BALEARES Reclama la adecuación del puesto de trabajo sin merma retributiva ni sobrecarga para el resto

u SATSE quiere lograr un mapa de riesgos centralizado para todo el IB-Salut y una relación de los puestos de trabajo
exentos de riesgo  u La adecuación del puesto de trabajo sin merma retributiva es otro de los objetivos

IÑAKI CASCALLAR

baleares@satse.es

SATSE Islas Baleares continúa
con su ‘Campaña de Protección
de la Salud de la Enfermera Em-
barazada’, en la que se plantean
varios objetivos, entre ellos con-
seguir un protocolo de actuación
homogéneo en todas las gerencias
o alcanzar un mapa de riesgos
centralizado para todo el IB-Salut,
así como una relación de los pues-
tos de trabajo exentos de riesgo.

Paralelamente, SATSE Balea-
res busca, a través de esta campa-
ña, la adecuación del puesto de
trabajo sin merma retributiva ni
sobrecarga para el resto de profe-
sionales o la inmediata prestación
por riesgo de embarazo (RIE).

El empuje de los delegados de
SATSE en los centros y hospitales
está dando resultados, y ya hay
enfermeras que han sido traslada-
das de unidades que ahora, gra-
cias al Sindicato de Enfermería,
son consideradas de riesgo para
las trabajadoras que están en pe-
riodo de gestación.

u SEGUIR AVANZANDO

Ahora SATSE quiere centrarse en
el tercer punto, que hace referen-
cia a la pérdida retributiva que
puede sufrir una enfermera ges-
tante a la que se le ha cambiado

de puesto de trabajo, con el fin de
poder garantizar la seguridad y
salud de la futura madre y de su
bebé. 

En la mayoría de los casos, se
produce el cambio a un puesto
del área ambulatoria, y la enfer-
mera deja de percibir el comple-
mento de atención continuada
(nocturnidad y festivos), así
como el complemento de turnici-
dad. Esto supone una disminu-

ción en su nómina mensual y, pos-
teriormente, influye negativa-
mente para efectuar el cálculo de
la prestación por maternidad.

Desde el Sindicato de Enfer-
mería damos un paso más en esta
larga lucha en defensa y protec-
ción de la enfermera gestante, y
por eso hemos elaborado un mo-
delo específico para iniciar las re-
clamaciones administrativas co-
rrespondientes. Lo tenemos a tu

disposición en las Secciones Sin-
dicales de SATSE.

El Sindicato de Enfermería de
las Illes Balears confía en que esta
campaña sirva para impulsar la
protección de la salud de la emba-
razada y el feto, disminuir al míni-
mo la posibilidad de exposición a
riesgos laborales y mejorar sus
derechos evitando pérdidas retri-
butivas por su condición de mujer
y de gestante. ✹

Asimismo, SATSE ha pedido
que se lleve esta cuestión a la
Mesa Sectorial de Sanidad para
que se negocie formalmente ya
que no entiende que se paguen
“esas cantidades irrisorias a un
profesional que asume una gran
responsabilidad en su trabajo,
que requiere, además, de una ele-
vada cualificación”.

Además, el Sindicato de En-
fermería criticó que Sacyl esté
extendiendo este modelo de guar-
dias a otros servicios sin que haya
una regulación que lo ampare y “a
un coste bajísimo en retribucio-
nes a las enfermeras”, a las que
no se les computa este tiempo
como trabajado en su jornada or-
dinaria. ✹
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GALARDÓN

REDACCIÓN

mundo_sanitario@satse.es

Profesionales de Enfermería de
la Unidad de Cuidados Intensi-
vos Pediátricos (UCIP) del Hos-
pital Regional de Málaga han re-
cibido el premio a la mejor co-
municación por un trabajo sobre
seguridad del paciente, que ha
sido presentado en el último
congreso nacional de la Socie-
dad Española de Cuidados In-
tensivos Pediátricos.

Se trata de una trabajo obser-
vacional, realizado en los últimos
seis años, sobre extubaciones no
planificadas en los menores in-
gresados en la UCIP del Materno
Infantil. El estudio tiene como fi-
nalidad mejorar los protocolos
de atención y cuidados existen-
tes en la UCIP, así como estable-
cer otras medidas si se conside-
ran necesarias. “El objetivo era
analizar la incidencia de este
evento adverso y su repercusión
en la seguridad del paciente, de-
finiendo sus características, fac-
tores de riesgo y proponiendo lí-
neas de mejora para reducir su
incidencia”, ha relatado José Mi-
guel García Piñero, enfermero
de la UCIP y primer autor del es-
tudio. ✹

ACUERDO

ANTONIO CARAZO

andalucia@satse.es

SATSE Andalucía ha impulsado
y suscrito en Mesa Sectorial un
acuerdo que pone en marcha la
implantación de la categoría de
Enfermera Especialista en el
Servicio Andaluz de Salud
(SAS), que se iniciará con la re-
gulación del procedimiento de
reconversión de las plazas actua-
les de Enfermería de Salud Men-
tal en plazas de la categoría de
Enfermera Especialista de Salud
Mental. 

Para SATSE el acuerdo supo-
ne un gran logro para la Enfer-
mería pues, entre otras medidas,
se introduce un reconocimiento
retributivo para la categoría,
equiparando los salarios de to-
das las Especialidades.

En este sentido, el Sindicato
de Enfermería explica que el
acuerdo incluye las principales
exigencias planteadas por SAT-
SE desde la publicación oficial
de la Orden por la que se crea en
el ámbito del SAS la categoría
profesional de Enfermera Espe-
cialista.

u MÁS ESPECIALISTAS

Además, el Sindicato de Enfer-
mería valora que el acuerdo final
garantiza que la incorporación
de las nuevas enfermeras espe-
cialistas se produzca respetando
los derechos adquiridos y las
condiciones laborales de los pro-
fesionales que actualmente de-
sarrollan sus funciones en los
distintos ámbitos donde se im-
plantan las enfermeras especia-
listas.

El acuerdo propone al Con-
sejo de Gobierno la modificación
del Decreto por el que se regulan
los sistemas de selección del per-
sonal estatutario y de provisión
de plazas básicas en los centros
del SAS.

En otros aspectos, SATSE
Andalucía destaca que se ha
conseguido el compromiso para
la equiparación salarial completa
de todas las plazas de las distin-
tas especialidades de Enfermería
pues, en la primera propuesta de
la Administración sanitaria, se
dejaba fuera a los complementos
específicos y de productividad
variable por rendimiento profe-
sional. ✹

REIVINDICACIÓN  SATSE Madrid reclama a la presidenta el fin de la discriminación

JUANJO MENÉNDEZ

madrid@satse.es

Son enfermeras, fisioterapeutas,
médicos o terapeutas ocupacio-
nales. Todos dependen de la Co-
munidad de Madrid pero ningu-
no, a diferencia de sus colegas
del Servicio Madrileño de Salud
(SERMAS), percibe la Carrera
Profesional.  

De hecho, explican desde
SATSE Madrid, ninguno de ellos
tiene derecho a ella y únicamen-
te por el hecho de estar someti-
dos al Convenio Colectivo de
Personal Laboral de la Comuni-
dad de Madrid y ser parte del
sector sociosanitario. Es decir,
por formar parte de Agencia Ma-
drileña de Atención Social,
AMAS, dependiente de la Conse-
jería de Políticas Sociales y Fa-
milia.

Las firmas, que representan
a más del 95% de la plantilla de
la Agencia Madrileña de Aten-
ción Social, son, en palabras de
los responsables del Sindicato de
Enfermería, la respuesta que
dan estos profesionales a la ne-
cesidad de que desde el Gobier-
no de la Comunidad de Madrid
se negocie el reconocimiento del
derecho a la Carrera y Desarrollo

u El Sindicato de Enfermería de Madrid recogió las firmas de los 50 centros residen-
ciales donde hay profesionales sanitarios  

Profesional de estos profesionales
sanitarios.

u TODOS LOS CENTROS

Desde el Sindicato de Enfermería
de Madrid se indica que se han re-
cogido firmas en los 50 centros so-
ciosanitarios públicos de la Comu-
nidad de Madrid que cuentan con
profesionales sanitarios: 25 Resi-
dencias de Mayores, 12 Residen-
cias Infantiles, 8 Centros Ocupa-
cionales y 5 centros de Atención a
Discapacitados Psíquicos. En to-
dos ellos se han recogido firmas.

Prácticamente ha firmado el 100%
de los profesionales que trabajan y
dependen del AMAS.

“Es una discriminación que
SATSE Madrid no puede permitir
ya que se está tratando a estos
profesionales de forma diferente
respecto al resto de compañeros
del Servicio Madrileño de Salud
(SERMAS). Todos tienen la mis-
ma titulación, todos dependen del
mismo Gobierno de
la Comunidad de
Madrid pero no to-
dos tienen los mis-
mos derechos”. ✹

En el centro Recesvinto Valiente, delegado sindical de SATSE en Servicios Sociales

PREMIOS ED  Hazlo antes del 27 de julio

JUAN ANDRÉS SILES

prensacooperacion@fuden.es

Hasta el 27 de julio permanecerá
abierto el plazo de presentación
de candidaturas a los Premios
Enfermería en Desarrollo. Su ob-
jetivo es apoyar a las enfermeras,
enfermeras especialistas, fisiote-
rapeutas y estudiantes que traba-
jan por el desarrollo de sus profe-
siones, así como realizar un reco-
nocimiento colectivo a su aporta-
ción y animarlos a seguir esfor-
zándose para mejorar su trabajo.

Los premios están dirigidos a
todos los profesionales, colectivos
e instituciones vinculados con la
enfermería: enfermeras, enferme-
ras especialistas, fisioterapeutas,
estudiantes de cualquiera de las
disciplinas anteriores, asociacio-
nes de pacientes o profesionales,
colegios profesionales, asociacio-
nes científicas, facultades, cen-
tros de Atención Primaria, socio-
sanitaria u hospitalaria, direccio-

nes de enfermería, colectivos so-
ciales y otras instituciones rela-
cionadas con la profesión enfer-
mer5a.

El certamen cuenta con siete
categorías: Calidad percibida; In-
novación y creatividad; Premio
Vivesoy a la promoción del auto-
cuidado y de los hábitos de vida
saludable; Iniciativas correspon-
sables; Universidad, en sus moda-
lidades de Tesis doctorales y Tra-
bajos fin de grado, EIR y máster;
y Enfermería Tv. Las candidatu-
ras se pueden presentar en el for-
mulario habilitado en la web
www.premiosed.es, donde pue-
des consultar las bases de la con-
vocatoria.

“Queda mucho bueno por ha-
cer y conseguir en nuestra profe-
sión, trabajando para ampliar
nuestra forma de relacionarnos y
ser más colaborativos, creando
redes de contactos que nos per-
mitan expandir nuestros límites e
innovar, reconociendo la singula-

ridad y valía de muchos compañe-
ros y equipos y, cómo no, explo-
rando nuevos caminos donde sea-
mos capaces de añadir valor. Es lo

que perseguimos con los pre-
mios”, afirma la directora de En-
fermería en Desarrollo, Yolanda
Núñez Gelado. ✹

Seguro que como enfermera o fi-
sioterapeuta desarrollas, en tu
día a día, algún proyecto vincu-
lado con talleres de autocuida-
dos y educación, promoción de
la salud, apoyo a los familiares,
seguridad del paciente, nuevas
prácticas y estrategias de cuida-
dos, escalas de valoración, croni-
cidad, mejoras de las condicio-

nes profesionales... Si es así, te
animamos a presentar tu candi-
datura a los Premios ED. Cada
año, apoyamos a los catorce fi-
nalistas en la difusión de los re-
sultados de su trabajo. Prepara-
mos un escenario inigualable
donde la profesión se reúne para
reconocer la valía de los proyec-
tos premiados.

Imagen de la celebración de los premios Enfermería en Desarrollo 2016 
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ROSA GISBERT

catalunya@satse.es

Recientemente se celebró la pri-
mera reunión del comité de apo-
yo a la candidatura de Barcelona
para acoger la Agencia Europea
del Medicamento (EMA). En
este comité participa el Sindica-
to de Enfermería como repre-
sentante de la profesión, junto a
otras organizaciones sindicales y
profesionales, empresas y me-
dios de comunicación del sector. 

La representación institucio-
nal la forman la ministra de Sani-
dad, Dolors Montserrat, el con-
sejero de Sanidad, Toni Comín y
la alcaldesa de Barcelona, Ada
Colau. 

Los 80 integrantes del Comi-
té de apoyo, se comprometieron
a convertirse en embajadores de
la candidatura de la EMA en Bar-
celona. La secretaria Autonómi-
ca de SATSE Cataluña, Montse
Peña, explicó que “tener una
institución como esta en Catalu-
ña supone un motor económico,
pero también una lupa de au-
mento para el interés científico
internacional de la zona, lo que
beneficia a nuestros profesiona-
les, sin olvidarnos que se trata
de ocupaciones de alta calidad”. 

u FUNCIONES DE LA EMA

La EMA es un organismo euro-
peo descentralizado que se ubi-
có en Londres en 1992, periodo
en el que Barcelona también era
candidata. La salida del Reino
Unido de la UE ha provocado la
necesidad de reubicar esta insti-
tución.. 

La EMA se encarga de dar el
visto bueno a todos los medica-
mentos y fármacos que se utili-
zan dentro de la Unión Europea
y tiene como principal responsa-
bilidad velar y proteger la salud
pública y animal de la Unión.
Esto implica que la ciudad don-
de se albergue la entidad recibi-
rá la visita de miles de profesio-
nales y científicos al año. ✹

FORMACIÓN  Ya está disponible el nuevo catálogo de postgrado de FUDEN - UCAV

u La inscripción a los nueve expertos programados permanecerá abierta hasta el 15 de septiembre o hasta que se
complete el aforo  u La carga lectiva de la mayoría de los Expertos se ha ampliado a 45 ECTS
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La Fundación para el Desarrollo
de la Enfermería, FUDEN, y la
Universidad Católica de Ávila,
UCAV, han diseñado un completo
catálogo de postgrados para el
curso 2017-2018 centrados en la
mejora de las capacidades de los
profesionales de enfermería y de
fisioterapia. Un total de 9 exper-
tos universitarios que dan res-
puesta a los nuevos espacios y
“nuevos pacientes” que las nece-
sidades de cuidados de la pobla-
ción y el sistema sanitario exigen
a los profesionales de la salud.
Tras el éxito de los Expertos en
Urgencias, Cooperación, Discapa-
cidad intelectual, Salud Escolar,
Cuidados Respiratorios y Aten-
ción a la gestante en la vivencia
de una maternidad consciente,
este año se amplía la oferta for-
mativa  a nuevas áreas de desa-
rrollo e intervención: los cuidados
domiciliarios, la comunicación en
educación para la salud y la fisio-
terapia respiratoria. Las plazas
son limitadas y la inscripción per-
manecerá abierta en www.fu-
den.es hasta el 15 de septiembre
o hasta completar aforo.

u FORMACIÓN PROGRESIVA

FUDEN apuesta por la especiali-
zación profesional a través de una
formación académica progresiva:
Grado, Experto y Máster. En este
sentido, la carga lectiva de la ma-
yoría de nuestros Expertos se ha
ampliado a 45 ECTS, lo que per-
mitirá al profesional en un futuro
acceder al título de Máster (60
ECTS) mediante el correspon-
diente proceso de matriculación y

reconocimiento de créditos.
La flexibilidad de la formación

semipresencial, la accesibilidad a
los docentes a través de las vídeo-
clases, el acceso a documentos de
estudio y a la bibliografía más re-
levante y actualizada, el diseño de
contenidos estructurado y tutori-
zado y el aprendizaje colaborativo

a través de los foros de estudio y
resolución de casos clínicos, son
las herramientas didácticas clave
de estos postgrados. 

u SEMINARIO PRESENCIAL

Pero sin duda, el mayor valor aña-
dido de estos postgrados son los

seminarios presenciales con gru-
pos reducidos y, sin lugar a dudas,
el aprendizaje experimental es-
tructurado y dirigido por expertos
durante las prácticas
en entornos avanza-
dos de simulación
clínica y en entornos
reales. ✹

• Experto Univ. en Urgencias, Emergencias y Atención de Enfermería al Paciente Crítico. 45 ECTS. 800€
• Experto Universitario en Cooperación Internacional para Enfermería. 36 ECTS. 600€
• Experto Universitario en atención a pacientes con discapacidad intelectual. 36 ECTS. 600€
• Experto Universitario en Salud Escolar. 45 ECTS. 800€
• Experto Universitario en Cuidado Integral del Paciente Respiratorio. 36 ECTS. 600€
• Experto Universitario para matronas en la Atención a la Gestante en la llegada y la vivencia de una Ma-

ternidad Consciente. 45 ECTS. 800€
• Experto Universitario en Fisioterapia respiratoria. 36 ECTS. 900€ afiliados SATSE / 1.200€ no afiliados
• Experto Universitario en cuidados domiciliarios de Enfermería. 45 ECTS. 800€
• Experto Universitario en comunicación y educación para la salud. 45 ECTS. 800€



Llega julio y como animales de
costumbres que somos nos dis-
ponemos todos a desempolvar
las maletas del trastero para em-
pezar a llenarlas con bañadores,
bikinis y trikinis por doquier.

También nos puede ir más el
turismo rural y de montaña y ti-
rar más de mochila, navaja mul-
tiusos y cantimplora.

Lo que está claro es que to-
dos estamos deseando escapar
del jefe y la rutina y gastarnos los
pocos o muchos cuartos de los
que dispongamos en excursio-
nes, chiringuitos y parques acuá-
ticos.

También nos enfadaremos un
año más por las caravanas inter-
minables, las largas colas para
comprar el helado de tutti fruti o
por el señor que baja a las siete
de la mañana a la playa para
plantar su sombrilla en primera
línea de ola.

Todo esto ya lo sabemos
pero, como dice el refrán, “sarna
con gusto no pica”, y menos con
un ventilador y sombrilla de por
medio.

También echarán humo nues-
tros teléfonos móviles por los
cientos de fotos y selfies que nos
haremos a todas horas, con o sin
razón.

Haciendo el castillo de arena,
contemplando no se qué flor en
el campo, con los niños, sin los
niños, con los suegros, sin los
suegros, en bañador, con ropa de
paseo vespertino...

Cientos y cientos de imáge-
nes que mermarán la memoria
del dispositivo móvil en cuestión
pero que nos recordarán que
cualquier verano pasado fue me-
jor, o, al menos, nos pilló más jó-
venes y con menos barriga.  ✹
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LA ÚLTIMA

▼ A LA CONTRAAMANDA ENCINAR Enfermera de Ávila que trabaja en Arabia Saudí

CRISTINA ROSADO

castillaleon@satse.es

Cansada de no sentirse valorada
como enfermera en España,
Amanda Encinar dejó su Ávila na-
tal para emprender rumbo a Ara-
bia Saudí, donde trabaja desde
agosto de 2016. Su objetivo fue
buscar trabajo “en todas las par-
tes del mundo sin importarme
distancia, cultura o religión”. 

Necesitaba trabajar fuera del
SNS y “sentir que todo lo estudia-
do en la Universidad se podía po-
ner en práctica”, además de “ver
cómo en una misma figura de en-
fermera hay tres funciones: asis-
tencial, investigadora y docente”,
asegura desde Arabia Saudí me-
diante el correo electrónico. “En
España aún hoy en día se ve a la
enfermera como una figura asis-
tencial, una figura dependiente
de un médico que como tal tiene
poca o nula autonomía y poder de
decisión” y ella “quería saber
cómo era una enfermera a nivel
mundial”, afirma.

Con 28 años, y tras acabar sus
estudios en la Escuela de Enfer-
mería de Ávila, sumó contratos de
sustituciones de verano en Sacyl.
De esas experiencias cuenta que
“no tenías un puesto fijo donde
trabajar, los contratos eran tem-
porales”, lo que le suponía “la in-
certidumbre de no saber si el día
1 del siguiente mes ibas a tener
trabajo” y, además, “te mandaban
a todo tipo de unidades sin valo-
rar tus conocimientos y experien-
cia” y “tenía miedo a los contratos
de correturnos, donde un día po-
días estar en un servicio de Ur-
gencias y al día siguiente en otro”.

El factor económico influyó

La enfermera abulense Amanda Encinar posando delante de un mapa de Arabia Saudí

Amanda Encinar explica que “las condiciones labo-
rales de las que disfruta en Arabia Saudí son mu-
cho mejores que en España”. “Mi contrato como
enfermera pediátrica se basa en un paquete de mí-
nimo 3.500 € mensuales (a esto le sumas plus por
especialidad, horas extras, plus por títulos univer-

sitarios, rotaciones…)”. Además, le ofrecen 60 días
de vacaciones anuales, alojamiento en una villa en
una urbanización privada, transporte gratuito, luz,
agua, gas…, y todo ello en un país libre de impues-
tos, “por lo que tu salario es íntegro para ti”, con-
cluye.

también, porque “en España, a fin
de mes llegabas sin ahorros” y “en
cuanto a los días de vacaciones,
apenas tenías oportunidad de dis-
frutar de días y no acumulabas
para poder viajar”. 

u PILAR BÁSICO

Por todo ello, buscó trabajo fuera
y la mejor oferta le llegó de Arabia
Saudí, donde le triplicaban el sa-

lario y duplicaban sus vacaciones.
“Me ofertaban vuelos gratis a Es-
paña durante mis vacaciones,
casa con todo incluido, seguro
médico, transporte… Sin dudar-
lo, ‘apliqué’ para un puesto de en-
fermera pediátrica, donde tengo
mayor experiencia”, señala.

Para Amanda, lo mejor de su
trabajo allí es “que se valora la en-
fermería como el pilar básico de la
sanidad” y “cada enfermera tiene

su especialidad y no se mezclan
competencias”.  

Lo peor de la experiencia fue
“el shock cultural inicial” y el idio-
ma, ya que se exige un buen nivel
de inglés, pero “con el tiempo ter-
minas aprendiendo árabe porque
muy pocos pacientes hablan in-
glés”, apunta, aunque precisa que
“la barrera del idioma es relevan-
te, pero siempre se acude al len-
guaje universal de signos”. ✹

Revista ED Biblioteca FUDEN Librería FUDEN

APP para móviles
y tablets

revista ¡Descárgala ya!

Descárgate nuestra app ED Revista. Junto a la revista Enfermería en 
Desarrollo, tienes a tu disposición la Biblioteca FUDEN, donde podrás 

acceder gratis a libros editados por FUDEN, si eres afiliado SATSE,
y la Librería FUDEN, donde podrás adquirir su catálogo editorial.


